

Selon l'expression de Chabrié, nous sommes en pleine merde : presque constamment sous la pluie, dans l'humidité, dans la boue. Et Dieu sait si le mélange de cette terre forte et de l'eau donne une boue collante et glissante! Malgré de grands feux de bois, les gars n'arrivent pas à se réchauffer et à se sécher. La plupart toussent, ont pris des rhumes, des bronchites et même des affections plus graves, nécessitant des hospitalisations. Pour des hommes habitués au soleil d'Afrique, ce n'est pas la joie.

Par ce temps et sur ce terrain de cochons, nous allons nous trouver en état d'infériorité face aux Allemands. Avec leurs chenilles trop étroites, nos blindés vont être liés aux itinéraires routiers; ils s'enfoncent et s'immobilisent dès qu'ils quittent la chaussée solide des routes; impossible de manœuvrer en rase campagne. Avec leurs larges chenilles, les chars allemands peuvent évoluer sur presque tous les terrains, ils peuvent passer là où nous ne le pouvons pas. A la supériorité de leur blindage et de leur canon, va s'ajouter celle de la mobilité.

A NANCY, POUR ÊTRE DÉCORÉS PAR DE GAULLE

En milieu de journée, ordre à quatre membres de la Nueve de se rendre dare-dare à Nancy. Pour y être décorés par le général de Gaulle. Ils se font beaux comme des astres. En route. A la nuit tombante, ils arrivent à Nancy. Ils sont dirigés sur une grande bâtisse, dont on distingue mal les lignes, l'hôtel de la Préfecture vraisemblablement. Pas d'éclairage extérieur à cause du black-out. Arrêt dans une cour sombre, où nous avons failli emboutir une belle automobile en stationnement.

On nous attend. On nous conduit dans une grande salle faiblement éclairée, le général de Gaulle est là, debout, très grand, en uniforme. Il a une allure majestueuse, un comportement royal, qui impressionnent les républicains espagnols. Il remet :

- la Croix de la Libération au capitaine Dronne;
- la Médaille Militaire à l'adjudant-chef Campos et au sergent Pujol Firmin;
- la Croix de Guerre avec palme au caporal Cariño Lopez.

Bien sûr, les récipiendaires sont émus de se trouver en